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      استاذ المادة: د. مصطفى حسين
       قواعد كتابة الهمزة في اول الكلمة 
همزة القطع 
تقترن الهمزة مع الحرف الألف فإذا وردت مع  حرف الألف في اول الكلمة ولم تتصل بما قبلها اتصال لفظي سميت همزه قطع وان همزه القطع تلفظ وتكتب مثل (إعلم) (أحمد).
 
أما اذا اتصلت بما قبلها اتصال لفظي سميت همزة وصل                                          
مثل (واعلم)            اتصلت  ب الواو 
ويجوز ان تتحول همزة الوصل الى همزة القطع لأنها متصلة .
وترسم همزة القطع على الألف مع حركتها مثل ( أَحمد ) وقد تأتي الهمزة في بعض الأحيان مفتوحة او مكسورة او مضمومة  مثل أُم              أَم المعادلة وهي همزة قطع يجب ان تكتب 
اما اذا كانت مكسورة فترسم همزة القطع تحت الألف مثل
( إِذا )  ( إِلى ) .





وتأتي في الأسماء والأفعال والحروف 
1. في الأسماء 
ترد همزة القطع في الأسماء كلها عدا اسماء محدودة تكون منها وصلًا وسنذكرها في همزة الوصل 
أحمد , إيمان , أمجد           كل الأسماء همزتها قطع 
2. الأفعال 
وترد همزة القطع في ثلاثة مواضع :                                                                  
·  الفعل الثلاثي المبدوء بهمزة أصلية مثل (أخذ) (أكل)

· الفعل الرباعي المبدوء بالهمزة والفعل الأمر ومصدرة مثل 
أَكرم           أَكرِمْ           إِكرامًا 

· الفعل المضارع المسند الى المتكلم سواء كان ثلاثيًا أَمْ رباعيًا أَمْ خماسيًا أَمْ سداسيًا مثل (أُسافرُ) ( أَستغفرُ).
3. الحروف 
  تكون الحروف كلها همزتها همزة قطع عدا (ال التعريف) لان همزتها همزة وصل  
